

# HERALDO DE MENORCA

REDACCIÓN: CÍRCULO MONÁRQUICO  
ADMINISTRACIÓN: Infanta, 17 (bajos)

DIARIO MONÁRQUICO

SUSCRIPCIÓN: 1'25 Ptas. al mes en toda España  
NÚMERO SUELTO: 5 CÉNTIMOS

Año II:

Mahón viernes 14 de Septiembre de 1917

Núm. 437

HOJA DE CALENDARIO

Sábado

15

SEPTIEMBRE

San Nicomedes, martir

San Nicomedes fué por mucho tiempo el consuelo de los pobres afligidos de roma. Sabido esto por dos satélites de Domiciano, le dieron muerte en la hoguera en este día del año 58.

## La industria militar en España

### b) La estadística al día

Lo primero que se necesita para todo intento que signifique reforma o progreso es el conocimiento del punto de partida. Lo primero que necesitamos en materia de industrias, en relación con la defensa nacional, es conocer el estado actual de nuestros establecimientos industriales, los medios con que cuentan, la producción de que son capaces.

Pero como la industria no es un fenómeno ya pasado, sino vivo, su estado, sus medios y su producción cambian incesantemente, y por eso no basta con su estudio de una vez para siempre, sino que es preciso continuarlo ininterrumpidamente para mantener nuestro conocimiento siempre al día.

En suma, necesitamos una estadística industrial como se tiene, v. g., en Alemania y en los Estados Unidos, los dos países más adelantados en esta clase de servicios, cual se reconocía en una importante revista francesa, «La Nature», poco tiempo antes de la guerra, lamentándose precisamente de que en Francia no hubiera entonces nada parecido.

No necesitamos añadir que en España hay menos aún. Aquí apenas existen más estadísticas sobre industrias que las de tributación, hechas con un criterio estrechamente fiscal, con la realidad desfigurada por todas las inmorales administrativas que tienen vistas al fisco, levantadas con absoluta incompetencia en materias industriales, y en que, para colmo de irrisión, suelen faltar los cómputos de las provincias concertadas, entre las cuales está precisamente una de las más industriales del país.

De vez en cuando, tal cual departamento del ministerio de Fomento suele publicar algún tomo sobre el estado de la industria en tal o cual provincia determinada; y esos informes, por la parsimonia de los trámites oficiales, llegan a la luz pública algunos años después de hecho el trabajo, y se publican aisladamente, sin seguirse en los años sucesivos la evolución, con lo cual al poco tiempo pasa el tomo a la categoría de obra muerta, sin más que un interés parcial y retrospectivo. Otra vez el departamento ministerial, según el buen humor de su jefe o del ministro y la consignación que haya disponible, sale con alguna estadística especial, la de la industria eléctrica, por ejemplo, precedida de un largo prólogo en que, con la firma del ministro o del jefe del servicio, se lamenta la falta de medios para hacer las cosas bien, y se da a entender por diversos modos que aquel trabajo está mal hecho y no puede inspirar

confianza, aunque se prometen mayores cosas para la estadística futura, que tarda tres, seis o más años en volver a salir y lo hace a la postre con los mismos defectos y las mismas lamentaciones.

Esto no es tener estadísticas de industrias. Esto es lisa y llanamente una vergüenza. Y militarmente equivale a la falta absoluta de base para que el país pudiera ponerse inmediatamente en armas si a ello se viera obligado.

Para que tal vergüenza desaparezca y para que podamos contar en todo momento con esta base indispensable para organizar la defensa nacional es preciso establecer un servicio de estadística industrial vivo y permanente, dotado de todos los medios necesarios para hacer una labor a la altura de la alemana, y encomendando a personas competentes, organizado con un sentido científico, no burocrático, fundado no en el derecho de tales o cuales empleados, sino en el derecho de España y de su defensa militar a estar bien servida y a saber la verdad.

¿Hay en la administración civil alguna probabilidad o vislumbre de que tal servicio de estadística vaya a implantarse inmediatamente? No; desgraciadamente, no. Y como tal servicio es indispensable a la defensa nacional y los tiempos no están para que este problema de la defensa se siga relegando a un futuro indefinido, toca al Ejército llenar el vacío.

Es un caso comparable al del mapa topográfico de la nación. Este servicio es indispensable, no sólo desde el punto de vista militar, sino desde otros muchos, y podría llenarlo una organización civil, como España lo llena, o, por lo menos, tiende a llenarlo lentamente. Pero en la mayoría de los países suele encomendarse al Estado Mayor, sin que por esto la obra deje de surtir todos los efectos de índole no militar. Al contrario: precisamente en los países donde el cometido se ha dado al Ejército se ha llenado más deprisa, y es más que probable que en el nuestro no anduviéramos tan atrasados en la tarea si lo mismo se hubiera hecho.

Con igual utilidad puede, pues, el Ejército encargarse de la estadística industrial de España, a falta de organismo civil que la haga. Pero no debe olvidarse que esta imperiosa necesidad no se satisface con una labor de investigación aislada hecha de una vez para siempre, sino que es preciso que la organización y su labor sean permanentes, para que las publicaciones se hagan con periodicidad regular y los datos se mantengan constantemente al día.

## GAUETILLA

Han sido hechas efectivas con papel de Pagos al Estado las multas que por modificación del arte de pesca Sardinera y por el señor Comandante de Marina de la Provincia fueron impuestas a varios patrones de este Distrito, en fecha 6 del corriente.

El señor Alcalde de esta ciudad ha hecho entrega en el día de hoy a la Asociación de Beneficencia Domiciliaria, de la cantidad de dos mil quinientas pesetas que con tal objeto recibió uno de estos días de don Guillermo Pons Alzina, Albacea testamentario del médico don Antonio Mercadal y Pons.

Ayer tuvimos el gusto de saludar a nuestro amigo el señor Conde de Torresaura quien vino a Mahón por asuntos particulares marchando por la noche a Ciudadela.

### Pero... que pasa en el BAZAR?

Cámara Oficial de Comercio Industria y Navegación de Menorca.

La Secretaría de esta Cámara estará abierta al servicio público, todos los días laborables, desde las diez y siete y media a las diez y nueve y media.

Por el director del Parque de Intendencia de esta Plaza se anuncia un concurso para el 5 del próximo Octubre para la adquisición de artículos de comer beber y arder con destino a las atenciones del mismo.

Según noticias que nos han sido facilitadas en el Gobierno Militar, el diario «El Iris» de Ciudadela ha sido amonestado por el Excelentísimo Sr. General Gobernador por su artículo de fondo del 12 del actual titulado «Libertad, si pero...» habiéndose remitido al Juez de instrucción un ejemplar a los efectos legales a que haya lugar.

### El BAZAR de Francisco Pons Carreras Hannover II

Liquida todos los géneros antiguos a mitad de su valor.

Según nos informa persona que nos merece entero crédito, ayer el rico hacendado, nuestro amigo D. José de Vigo, sentó a su mesa a las primeras autoridades de esta Plaza figurando también entre los comensales el Sr. Conde de Torresaura.

Ayer dieron principio en Ciudadela las oposiciones para un beneficiado del Concordato, vacante por fallecimiento del Rdo. don Juan Barber, Pbro.

El único opositor es nuestro distinguido amigo el culto y celoso Sacerdote Rdo. Señor don José Roca, Vice Rector del Seminario Conciliar.

Esta mañana ha llegado directo de Barcelona el vapor correo «Monte-Toro» cuyo buque saldrá también directo mañana a las cinco y media de la tarde.

Se nos asegura que muy en breve llegará a nuestro puerto el torpedero n.º 16 de nuestra marina de guerra para sustituir al de igual clase n.º 13.

Hoy a las diez y con las formalidades de rúbrica ha tenido lugar en el Hospital Militar de esta Plaza el primer reconocimiento de inútiles del mes actual.

Copiamos de nuestro colega de Ciudadela «El Iris» de ayer:

«Los submarinos españoles recién llegados ofrecen las siguientes características: 45 metros de eslora, 4 y medio de manga y 3 y medio de calado.

La tripulación de cada sumergible consta de 17 hombres, todos españoles.

Se ha desmentido que en la travesía les acompañasen mecánicos italianos.

El radio de acción de los submarinos es de 1.500 millas de velocidad; 13 millas como máximo y 8 y media de velocidad económica.

San han construido en los arsenales de la Casa San Giorgio, del puerto de Spezzia.

Cada sumergible ha costado 1.800.000 francos oro.»

La semana pasada llegaron a Ferrerías dos religiosas, con el objeto de dedicarse interinamente a la instrucción primaria de las niñas. Pertenecen a una congregación diocesana de Mallorca. Ferrerías demostró una vez su profunda religiosidad y sus arraigados sentimientos cristianos, proveyendo en el mismo día a las dos recién llegadas con todos los utensilios y muebles necesarios.

Los habitantes de la población quedaron vivamente impresionados por esta venida que era del todo ignorada para ellos.

Está en la conciencia de todos la utilidad que reportaría al pueblo, sobre todo de quedar dichas religiosas definitivamente instaladas allí; lo que tal vez se consiga.

La sesión vermouth del Cine Consey estuvo muy animada mereciendo elogios «La Mancha Roja» por sus atrevidos episodios.

En el Teatro de Verano «El peñasco de la muerte» y «El gran secreto» atraen como en noches anteriores la concurrencia.

## Anuncios oficiales

ALCALDIA DE MAHON

SUBSISTENCIAS

Del análisis practicado por el Laboratorio municipal a varias subsistencias que se venden en esta Ciudad para la alimentación del hombre y de los animales domésticos, se ha venido en conocimiento de algunos fraudes que se venían cometiendo por expenderse mezcladas con otras sustancias que, si bien son nocivas, constituyen una adulteración.

Esta Alcaldía, velando por los intereses del vecindario, ha corregido cuantas infracciones se han comprobado y está decidida a continuar con vigor la campaña hasta ver estirpado el abuso de que se trata, habiendo adoptado las medidas a conseguir tener conocimiento de fraude se comete tanto en la falta de peso como en la adulteración de toda clase de alimentos.

Si a pesar de las medidas adoptadas y de conocer a los defraudadores, insistieran estos en su mal proceder, entonces la Alcaldía se verá obligada a detener los géneros para entregarlos con los reincidentes a los Tribunales de Justicia para que sean corregidos con arreglo a las disposiciones del Código penal.

Lo que se hace público para general conocimiento.

Mahón 13 septiembre de 1917.—El Alcalde, Juan de Vidal.

ALCALDIA DE MAHON

Cumplimentando un acuerdo del Ayuntamiento, se complace esta Alcaldía en enviar la expresión del más profundo agradecimiento al Comercio en general y a cuantas personas y entidades contribuyeron al mayor lucimiento de las pasadas fiestas de Ntra. Sra. de Gracia, ya con donativos en metálico, o con objetos destinados a la Tómbola, ya prestando valiosa cooperación a la Comisión organizadora de las fiestas o celebrando festejos de iniciativa particular.

Mahón a 13 de Septiembre de 1917.—El Alcalde, Juan de Vidal.

AYUNTAMIENTO DE MAHON

Relación de multas impuestas en el día de la fecha

Miguel Olives Verger, Santa Catalina y Bartolomé Canet. San Clemente (Molino), escándalo en el Mercado de Abastos.

Mahón 13 de Septiembre de 1917.—El Alcalde, Juan de Vidal.

EL COMANDANTE MILITAR DE LA PROVINCIA Marítima de Menorca Capitán del Puerto de Mahón.

Hago saber: Que debiendo procederse por el ramo de Ingenieros Militares a la construcción de un varadero en la costa Norte de este Puerto y sitio denominado «Cos Nou» en su parte lindante con la «Viñeta» perteneciente a la Estación Torpedista de este Puerto; se publica por segunda vez este Edicto para que el público en general y los pescadores y navegantes en particular puedan hacer en el término de 10 días a contar desde esta fecha las reclamaciones que crean convenientes.

Mahón 13 de Septiembre de 1917.—Francisco Pou.

# Conferencias telegráficas del HERALDO DE MENORCA

Madrid 13.

## Nacionales

### Hundimiento

En la tarde de ayer hundiéndose el pavimento en la Puerta del Sol, sin que por fortuna ocurrieran desgracias.

La circulación quedó interrumpida.

### Lo que dice Burgos Mazo

El ministro de Gracia y Justicia señor Burgos Mazo ha manifestado que aun no había acordado nada el gobierno acerca de la provisión de la presidencia del Tribunal Supremo y que de ello se ocupará después de la apertura de los tribunales.

### El carbón

El ministro de Fomento señor Vizconde de Eza ha dirigido grandes elogios a la proyectada constitución del consorcio carbonero.

Las provincias de Leon y Teruel han nombrado ya sus representantes ante el Comité Central, el cual se ocupará primeramente de la confección de unos mapas, al objeto de conocer exactamente la producción y el precio.

### Declaraciones de Alba

El importante periódico «El día» sigue publicando declaraciones de los más importantes políticos.

Hoy le toca el turno al joven ex-ministro liberal don Santiago Alba quien aboga por una política de reconstitución que abra paso a la juventud.

En cuanto a las elecciones opina que si que se harán en breve pero que no tiene fé en ellas, pues las de ahora serán iguales a las de antaño.

Luego agregó que él y el señor Alcalá Zamora emprenderían en breve un viaje de propaganda por toda España, abogando por la constitución de un partido liberal nuevo, instigando al pueblo a que haga desaparecer viejos moldes.

### Lo que intentaban los revolucionarios

El periódico «La Acción» órgano del señor Maura, ocupándose de la pasada revuelta demuestra que lo que se intentaba era derrocar al régimen y llevarnos a la guerra.

Por último llama dicho periódico la atención del pueblo para que no se deje sorprender en su buena fé.

### La conferencia de neutrales

Dicen de San Sebastián que ha llegado a dicha capital el ministro de España en Stokolmo, quien ha manifestado que trae la invitación a nuestro gobierno para la conferencia de naciones neutrales que se proyecta en aquella capital.

### El viaje de Cambó

De la Coruña dan cuenta que ha marchado a Santiago el «leader» regionalista señor Cambó.

Antes estuvo en un centro regionalista en donde pronunció un discurso, exhortándoles a que conservaran el idioma.

### La situación en el Norte

En el Norte mejora la situación.

A consecuencia del accidente ferroviario ocurrido ayer en Villabora ha perdido el habla el jefe de la estación.

En Asturias solo quedan pequeños focos de huelguistas.

En Oviedo y Gijón los ferroviarios han reanudado sus trabajos y en casi todas las compañías los trenes circulan normalmente.

## Extranjeras

### La crisis francesa sin resolver

Acaba de recibirse un despacho de Paris que ha causado bastante sensación, puesto que desde ayer creíase resuelta la crisis francesa y ahora resulta que está la cosa más enredada que nunca.

Painleve aceptó el encargo de formar gobierno en la convicción de que iba a encontrar el necesario apoyo para gobernar, distribuyó los cargos y se quedó él con la cartera de la guerra dando la de Negocios Extranjeros a Mr. Ribot, presidente dimisionario.

Así las cosas fuese al primer consejo y en el acto surgieron discrepancias con los ministros socialistas que se mostraron tan contrarios al sentir del Presidente, que este terminado el Consejo marchó rápidamente al Eliseo entregando a Mr. Poincaré la dimisión de todo el gabinete.

El Presidente de la República, estupefacto ante lo que ocurría, le rogó que en manera alguna se marchara y que antes que ello, cambiara el gabinete a su gusto.

Mr. Painleve se marchó quedando en que hoy volvería de nuevo al Eliseo para dar la contestación definitiva.

Reina verdadera expectación para conocer el resultado de esta crisis, cuya solución puede dar un nuevo giro a los acontecimientos.

### El desastre ruso

Un despacho de Petrogrado da cuenta de que ayer el Soviet celebró una reunión magna en la cual se acordó la creación de un directorio de maximilistas y además renovar la petición a Kerensky de que reforme el gobierno provisional y entregue el poder a los socialistas con el al frente, al cual ofrecen su mas incondicional apoyo.

Dióse cuenta en dicha reunión de la proclama de Korniloff, y por unanimidad se acordó declarar publicamente que el gobierno provisional no está a la altura de las circunstancias porque forman parte de él amigos de Alemania.

### Nuevo gobernador de Petrogrado

Ha sido nombrado gobernador Militar de Petrogrado el general Sawinkoff, el cual ha publicado un bando recomendando la calma al pueblo.

### Contra Korniloff

Kerensky ha dirigido también un manifiesto al pueblo ruso declarando traidores al generalísimo Korniloff por haberse levantado en armas contra el gobierno y al general Lumkosky por haberse negado a aceptar el cargo de generalísimo protestando que se trababa de una guerra civil y que el no quería mandar un ejército cuya misión era ir a guerrear contra sus hermanos.

Kerensky en su manifiesto dice que ahogará el complot, anuncia que castigará cual merece al general Korniloff y recomienda al Ejército que no siga a los traidores si no quiere correr la misma suerte que ellos.

### Los cosacos se adhieren a Korniloff

Rumoréase que el general Korniloff al frente de numeroso ejército se halla a treinta Kilómetros de Petrogrado.

Los cosacos del Don se han adherido a Korniloff, dirigiendo un llamamien-

to al gobierno de Kerensky para que acepte el ultimatum que les ha dirigido Korniloff.

### Comunicaciones cortadas

Las tropas adictas a Korniloff ha cortado las comunicaciones entre Petrogrado y Moscou.

### Finlandia se separa de Rusia

El parlamento de Finlandia ha enviado una nota al gobierno ruso separándose definitivamente de Rusia.

### Trabajos de Kerensky

Kerensky prosigue sus trabajos de reorganización del gobierno, siendo su intención el crear un consejo parecido a un directorio.

### Un rumor no confirmado

Circula con insistencia el rumor de que Kerensky ha muerto asesinado.

Madrid 14

## Nacionales

### Noticias cortas

El señor Dato conferenció ayer con el ministro de Hacienda señor Bugallal, tratando del crédito agrícola.

El señor Dato manifestó que ignoraba que hubiese habido nuevos torpedeamientos en las costas de España.

Se dice que ha fallecido en Durango el diputado jaimista señor Amguero.

El día 10 de Octubre termina el plazo de inscripción al catálogo de exportación.

Se ha prohibido la exportación de la lenteja.

### De los últimos sucesos

Hállanse terminadas las sumarias de las causas instruidas con motivo de los últimos sucesos.

A casi todos los procesados se les ha levantado la incomunicación.

En breve comenzarán los consejos de guerra.

### Para el Ejército

La suscripción de homenaje al Ejército asciende a ciento veinte mil pesetas.

### Lo que dice Lema

El marqués de Lema ha manifestado que ha regresado de Alemania la comisión española.

Asimismo manifestó que prosigue en Berna la conferencia de la Cruz Roja, tratando de la situación de los prisioneros, que ha terminado la instalación del teléfono en el Fondo (Tetuan).

Referente a la cuestión internacional manifestó el marqués de Lema que Korniloff al frente de numeroso ejército y después de haberse sumado a su causa varios generales, avanzaba sobre Petrogrado, ignorando empero la noticia circulada de haber sido asesinado Kerensky.

### Lo que dice Sanchez Guerra

Preguntado el señor Sanchez Guerra por los periodistas acerca del levantamiento del estado de guerra y suspensión de garantías manifestó que el también lo desea y que lo hará muy en breve.

### Llegada de naufragos

Dicen de Cadiz que han llegado los naufragos del vapor «Husbrig» torpedeado por un submarino alemán.

Los naufragos han escrito una carta a los periódicos agradeciendo los auxilios que se les han prestado.

Han llegado los tripulantes del vapor «Eva» quienes cuentan que los alemanes les indemnizaron por las ropas y efectos perdidos.

### Hundimiento

Dicen del Ferrol que ayer hundiéndose el andamio de la cámara de máquinas del crucero en construcción «Victoria» resultando ocho heridos gravísimos.

## Extranjeras

### Visitas al frente

Dicen de Roma que una comisión anglo-americana ha visitado el frente italiano.

### Reina fallecida

De Amsterdam dan cuenta de haber fallecido anoche la Reina de Bulgaria.

### Alemania y Argentina

De Buenos Aires comunican que el embajador alemán ha recibido orden de exigir a su gobierno explicaciones y si Alemania no desaprueba la conducta del conde de Luitbors, la Argentina amenaza con retirar su embajador en Berlin.

### En Portugal

Dicen de Lisboa que el Gobierno ha adoptado enérgicas medidas para garantizar el orden y perseguir y castigar a los agitadores.

### Desórdenes en Francia

Dicen de Naüen que los prisioneros franceses ultimamente cojidos cuentan haber ocurrido graves desórdenes en el frente, por irregularidades en la comisión de licencias.

Numerosos reclutas de las quintas más antiguas se manifestaron, con banderas rojas y gritos subversivos.

Veinte culpables han sido condenados a penas gravísimas siendo trasladados varios regimientos.

Prensa Asociada

## Sociedad General de Alumbrado

Son del dominio público los titánicos esfuerzos que esta entidad viene realizando para producir el gas, objeto de su industria. Se ha impuesto grandes sacrificios y sufre pérdidas considerables, deseosa de ir sorteando dificultades, para conjurar el grave conflicto que ocasiona la enorme como constante subida en el precio de los carbonos.

Pero no puede luchar con lo imposible. Tenía ajustada en Asturias una partida de grasa, que a causa de la huelga no pudo embarcar el vapor «Menorquin». En Barcelona consiguió algunas toneladas de coke, que aquella Autoridad Civil no permite embarcar.

Sin hulla no puede producirse el gas. Falta el grado de calefacción indispensable que necesitan las retortas para su funcionamiento.

Como consecuencia es muy inminente como forzoso el cierre con carácter accidental de la Fábrica de gas y por acuerdo de la Junta de Gobierno con la comisión ejecutiva que nombró la Junta General, se pone el grave caso presente en conocimiento de los Señores abonados para que puedan desde la publicación de este anuncio tomar las medidas que puedan convenirles.

Se realizan al propio tiempo activas gestiones encaminadas a utilizar nuevos aparatos para la fabricación del gas y se propone la Junta de Gobierno con la Dirección, hacer por su parte todo lo humanamente posible para que una vez consumado el cierre a que nos obligan las circunstancias, sea éste de la menor duración posible.

Mahón 13 de septiembre de 1.917.—El Gerente, Juan F. Taltavull.

El joven Subdiácono don Juan Sintés Sans entregó su alma al Creador a las siete de la noche de ayer en Alayor, pueblo de su residencia.

Al enviar nuestro más sentido pésame a su desconsolada familia hacemos votos para que el Señor haya acogido en su amoroso seno el alma del finado y suplicamos a sus amigos y conocidos eleven una plegaria a Dios para el eterno descanso de su alma.

## Depósito de Calzado

Plaza del Principe, número 14, (frente la Iglesia del Carmen).

Siempre hay elegantes surtidos de calzados para señora, caballero y niños a precios reducidos.

Imp. de F. Truyol.—Mahón.